
She is very thin. वह तो बहुत पतल� है।  
She is as thin as a toothpick. वह टूथ�पक क� तरह पतल� है। 
First sentence सनु कर शायद आपसे कोई नाराज़ हो जाएं पर मझु े�व�वास है �क दसूरा sentence सनु कर 
नह�ं। वसेै दोन� का मी�नगं एक ह� है �क वह बहुत पतल� है बस कहने का तर�का अलग है। यहाँ पर as thin as a 
toothpick Simile है जो क� Figure of speech का एक part है। 
इसी तरह से जब आप बोलत ेह�  
Rishi Kapoor and Irfaan Khan have died. 
यहाँ पर died word सनुना अ�छा नह�ं लगता। एक अजीब सी feeling आती है। पर अगर आप कह�  
Rishi Kapoor and Irfaan Khan have passed away. 
मतलब एक ह� है दोन� वा�य� का। बस बोलने का तर�का बदल �दया है। यहाँ पर passed away Euphemism है 
जो Figure of speech का एक part है।  
 
तो अब तो आप समझ ह� गए ह�गे �क आज हम जानने वाले है Figure of speech के बारे म� िजससे हम अपनी 
English को और अ�छा बना सकत ेह�।  
 
Figure of Speech को �हदं� म� अलकंार कहत ेह�। िजस तरह हम अ�छा �दखने के �लए अ�छे कपड़ ेपहनत ेह�, 
कभी कभी make up भी करत ेह�, उसी तरह अपनी language को decorative, स�ुदर बनाने के �लए हम Figure 
of Speech का use करत ेह�। आप भी वह� same sentences को repeat कर के bore हो जात ेह�गे। इस�लए 
अपने language को हमेशा कुछ नया �प देत ेरहना चा�हए िजससे यह आपको भी अ�छा लगे और सनुने वाले को 
भी। पर यह changes positive changes होने चा�हए।  
 
Language म� सरलता (simplicity), नवीनता (innovation), माधयु� (melody) और स�दय� (beauty) के �लए 
Figures of speech का �योग �कया जाता है। इसका �योग कर हम अपने �वचार� को सरलता से और अ�धक 
�भावशाल� तर�के से convey कर सकत ेह�। एक example देखत ेहै - 
साधारण वा�य 
He fought bravely. वह बहादरु� से लड़ा। 
यह एक simple sentence है िजसम� हम �कसी �यि�त क� बहादरु� क� बात कर रहे ह�। हम बता  वह बहुत 
बहादरु� से लड़ा। अब हम इसी sentence को Figure of speech का use कर के भी बोल सकत ेह�।  
He fought like a lion. वह शरे क� तरह लड़ा। 
He was the lion of the fight. वह लड़ाई का शरे था। 
 
यहाँ पर हमने उस �यि�त क� तलुना एक शरे से क� है in fact उसके quality से। हमारे कहने का मतलब एक ह� है 
बस कहने का तर�का बदल �दया ह�। पर इससे sentence �यादा �भावशाल� लगता है।  
 
 
हम आज कुछ Figure of Speech के बारे म� जानत ेह� - 
(�यान द� �क हम कुछ ह� Figures of speech को इस lesson म� ले रह� ह� िजनका use हम अपने daily 
conversation म� कर सकत ेह� और जो common है।) 
 
1) Simile - 
इसी  �हदं� म� उपमा कहा जाता है। जब हम दो �भ�न �कार क� व�तओु ंक� तलुना करता है िजनम� कम से कम एक 
गुण समान हो तो हम Simile का use करत ेह�। समानता �दखाने के �लए हम as, so या like श�द� का �योग 
करत ेह�। ये एक तरह से key words भी है िजससे आप exams म� easily identify कर सकत ेह�।  



जसेै आपने बहुत बार कहा होगा �क Manish is as slow as a snail. (मनीष घ�घे (snail) क� तरह धीमा है। 
Snails अपनी धीमी ग�त के �लए ह� जाने जात ेह�। यहाँ पर म�ने Manish क� धीमी ग�त क� तलुना snail क� ग�त 
से क� है और इसके �लए म�ने as (key word) का use �कया ह�।  
कुछ और examples देखत ेहै - 
Our soldiers are as brave as lions. हमारे स�ैनक शरे के िजतने बहादरु ह�। 
Her cheeks are red like a rose. उसके गाल गलुाब क� तरह लाल ह�। 
He is as funny as a monkey. वह बदंर क� तरह मजा�कया है। 
The water well was as dry as a bone. पानी का कुआ ँह�डी क� तरह सखूा था। 
He is as cunning as a fox.  वह एक लोमड़ी क� तरह चालाक है। 
 
सबसे �यादा �यान देने वाल� बात है �क य�द तलुना एक ह� जा�त क� दो व�तओु ंम� हो तो वो Simile नह�ं बि�क 
Comparison होगा। जसेै -  
She is as beautiful as her sister.  
यहाँ पर she और her sister एक ह� जा�त के है इस�लए यह केवल तलुना है , न क� Simile. Simile म� हमेशा दो 
अलग अलग जा�त के बीच म� तलुना क� जाती है।  
 
Metaphor 
 
Metaphor को implied simile भी कहा जाता है। इसम� तलुना क� जाने वाल� बात� को एक मान �लया जाता है 
तथा तलुना करने वाले श�द as, so या like का �योग नह�ं �कया जाता है। Actually metaphor और  simile म� 
बहुत समानता है। Metaphor को आप इस तरह समझ सकत ेह� - 
1) Metaphor एक चीज़ क� दसूरे क� तरह मानता है।  
2) यह दो चीज़� या �यि�तय� म� समानता बताता है, इस�लए नह�ं �क वे एक जसेै है बि�क उनक� कोई एक बात 
एक जसैी होती है।  
3) अगर हम metaphor का literally मतलब शाि�दक अथ� �नकालत ेह� तो वह बहुत ह� funny होगा और बहुत 
strange sound करेगा।  
4) इसका अ�धकतर use poetry, literature या कभी कभी बोलचाल म� भी �कया जाता ह� जसेै - 
 
अगर आप सोचत ेह� �क आप एक 1) black sheep है 2) आपके cold feet है तो आप metaphorically सोच रहे 
ह�। ये दोन� ह� metaphors है। आप  black sheep नह�ं है। Black sheep का अथ� होता है -a member of a 
family or group regarded as not so respectable or successful as the rest 
 और cold feet का अथ� है - loss of nerve or confidence. यहाँ पर  language को colorful बनाने के �लए 
उसम� कुछ abstract concepts डाले है।  
 
कुछ और examples दे�खए - 
 
Heart of stone 
Time is money 
The world is a stage 
She's a night owl 
 
 
 



Simile और Metaphor म� अतंर  
 
Simile का use direct comparisons को बताने म� �कय जाता है। इसम� ‘as’ और 'like' जसेै श�द� का use होता 
ह�। Simile सीधे सीधे एक चीज़, �यि�त, situation को दसूरे से compare करती है। कभी कभी comparison 
बताने के �लए ‘so’, ‘than’ का भी use �कया जाता है।  
 
Metaphor भी दो चीज़� को compare करता है। पर यहाँ simile क� तरह direct comparison नह�ं होता। यह 
normally ऐसे चीज़� को compare करता ह� िजनका एक दसूरे से कोई लेना देना नह�ं होता। जसेै Shakespeare 
का famous quote है -  
‘All the world's a stage’ 
यह एक metaphor है। यहाँ पर world और stage को compare �कया गया है जो एक दसूरे से �बलकुल अलग 
अलग है। यहाँ पर �सफ�  एक बात common है the world is a stage and that people are all players, i.e. 
actors who are putting on a play. 
 
 
 
Personification 
 
जब हम तलुना क� बात करत ेह� तो एक और figure of speech है Personification.  Personification म� 
non-living चीज़� को इस तरह बताया जाता है जसेै वे जी�वत हो।  
 
जसेै -  
His car suffered a severe stroke in the middle of the road, and refused to move forward. उनक� 
कार को सड़क के बीच म� एक गंभीर आघात लगा, और आगे बढ़ने से इनकार कर �दया। 
 
अब अगर इस sentence को �यान से देख� तो पता चलेगा �क हम एक car के बारे म� बात बात कर रहे ह�। car एक 
non living thing है तो उसे कैसे stroke आ सकता है और कैसे वह आगे चलने से मना कर सकती ह�। ये दोन� ह� 
qualities एक living person (जी�वत �यि�त) के है। यहाँ पर हमने एक non living thing म� living thing क� 
qualities डाल� है। इस�लए कहा जा सकता है �क हमने यहाँ पर Personification का use �कया ह�।  
 
The wind howled in the night. रात म� हवा चीख़ती रह�। 
अब हवा कैसे चीख़ सकती ह� या आवाज़ �नकाल सकती है? हवा non living thing है और चीख़ना एक living 
thing क� quality. पर हमने ये quality wind  स�दभ� म� बोल� है और उसे एक living thing क� तरह treat �कया 
है। इस�लए यहाँ भी personification का use है।  
 
कुछ और examples दे�खए - 
My house is a friend who protects me. मेरा घर एक दो�त है जो मेर� र�ा करता है। 
The approaching car's headlights winked at me. पास आ रह� कार क� हेडलाइ�स मझु पर झपक�। 
My alarm clock yells at me to get out of bed every morning. मेर� अलाम� घड़ी हर सबुह �ब�तर से बाहर 
�नकलने के �लए मझु पर �च�लाती है। 
My flowers were begging for water. मेरे फूल पानी के �लए भीख माँग रहे थे। 
The moon smiled at the stars in the sky. चाँद आसमान म� �सतार� को देखकर म�ुकुराया। 
Time flies when you're having fun. अ�छा समय ज�द� गजुर जाता ह�। 



Alliteration 
 
याद है आप पहले tongue twister खेलत ेथे। सबसे common थे - 
Peter Piper picked a peck of pickled peppers.  
She sells seashells on the sea shore. 
क�चा पापड़, प�का पापड़  
 
यह� तो है Alliteration. इस figure of speech म� first consonant sound repeat होती है जसैा �क आपने ऊपर 
के examples म� देखा। इसे आप एक stylistic device भी कह सकत ेह� जहाँ पर number of words होत ेह� और 
उनका पहला consonant sound repeat होता है। आपने अपने आस पास भी कुछ ऐसे words देख� ह�गे जो 
Alliteration का example है जसेै - 
Dunkin’ Donuts 
PayPal 
Coca-Cola 
Esp companies ऐसे नाम रखती ह� जो catchy हो और याद रखने म� easy हो। तो अगर आप भी अपनी कोई 
company खोलने वाले है तो Alliteration को ज़�र �यान र�खएगा।  
कुछ और examples दे�खए  
Black bug bit a big black bear. 
Walter wondered where Winnie was. 
Blue baby bonnets bobbed through the bayou. 
Nick needed new notebooks. 
Fred fried frogs' legs on Friday. 
 
 
Oxymoron 
इस figure of speech म� दो �वरोधाभासी �वचार� (two opposite ideas) को एक साथ जोड़ कर एक नया word 
बनाया जाता है Normally  oxymoron phrase is a combination of an adjective proceeded by a noun 
with contrasting meanings. जसेै - 
 
cruel kindness - cruel और kindness दोन� ह� एक दसूरे के �वपर�त श�द है  इनका use एक साथ �कया  है जो 
यह बता रहा है �क बहुत ह� �यादा दयाल ुहै।  
 
सो�चए �कतनी बार आपने daily conversation म� इन phrases का use �कया ह� - 
वह movie Seriously funny थी।  
मझु ेOriginal copies  ह� चा�हए।  
ये तो Open secret है �क Ranbir Kapoor और Alia Bhatt एक साथ है।  
ये सभी sentences आपने use  �कये ह�गे। पर अभी इ�ह� �फर से दे�खए कोई Seriously funny कैसे हो सकता 
ह� - ये दोन� ह� words एक दसूरे के opposite है। पर हमने उ�ह� �मला कर एक नया effect �दया है �क वह movie 
सच म� मजा�कया है।  
 
 
There was a ​love-hate​ relationship between the two neighboring states. 
The professor was giving a lecture on ​virtual reality​. 



Paid volunteers​ were working for the company. 
The channel was repeating the ​old news​ again and again. 
The doctor was ​absolutely unsure​ of the nature of his illness. 
All the politicians ​agreed to disagree​. 
There was an employee in the office who was ​regularly irregular​. 
The program was not liked by the people, for a lot of ​unpopular celebrities​ were invited. 
 
ऊपर �दए गए वा�य� म� सभी bold �कए गए words Oxymoron के example है।  
 
 
Paradox 
 
Paradox एक statement होता है जो �वरोधाभासी लग सकता है ले�कन सच भी हो सकता है। ये हमार� life म� 
और literature म� एक बहुत ह� important place रखत ेह�। जसेै - 
If I know one thing, it's that I know nothing. अगर मझु ेएक बात पता है, तो यह है �क म� कुछ नह�ं जानता। 
ये दोन� sentences एक दसूरे के opposite है पर सच है।  
Your enemy’s friend is your enemy. 
यह sentence भी देखने म� oxymoron जसैा ह� है जहाँ पर हमने दो opposite words का use �कया है पर यह 
Paradox है और इसम� दो अलग अलग वा�य� को जोड़ा गया है।  
कुछ और examples दे�खए - 
Truth is honey, which is bitter. 
I am nobody. 
This is the beginning of the end. 
 
Paradox thought-provoking हो सकत ेह� और साथ म� एक fun भी िज�ह� consider करने क� ज�रत है। आप 
कह सकत ेह� �क Paradox के मा�यम से आप कुछ important बात भी easily कह सकत ेह� जसेै - 
Here are the rules: Ignore all rules. 
The second sentence is false. The first sentence is true. 
I only message those who do not message. 
 
 
Difference Between Oxymoron and Paradox 
 
चू�ंक दोन� एक जसेै ह� इनम� confusion होना बहुत common है।  
1) Paradox is a statement or a group of statements, oxymoron is a combination of two 
contradictory terms. जसेै 'freedom is slavery'  एक phrase है और Paradox का example है वह� 'cold 
fire' oxymoron example है।  
2) Paradox is considered to be an action that is contradictory and oxymoron is a description of a 
phrase, which is contradictory. 
3) Paradox is apparently a true statement leads to a situation that defies intuition. 
 
 
 



Euphemism 
 
Euphemism को अगर सीधे श�द� म� समझा जाएं तो यह कठोर श�द� को मधरु भाषा म� बोलना। आप इसे कुछ 
इस तरह सम�झए - 
अगर आप �कसी से पछूत ेहै �क  
�या आप गंजे हो रहे ह�? Are you going bald? 
उ�मीद है �क उस समय तो आपको answer �मल  शायद वह �यि�त दबुारा आपसे बात न कर�। तो �या करना 
चा�हए? इसी बात को दसूरे तरह से पछू�  िजससे सनुने वाले को भी बरुा ना लगे। आप पछू सकत ेह� - 
Are you going little thin on the top? 
little thin on the top - bald कहने  तर�का है। इससे आप बात तो वह� पछू रह� है बस श�द� को बदल �दया है 
िजससे उसक� harshness कम हो गयी है।  
कुछ ऐसे Euphemism को जानत ेह� जो आप अपने daily conversation म� use कर सकत ेह� - 
Our teacher is in the ​family way​ (pregnant). 
He is a little ​tipsy​ (drunk). 
We do not hire ​mentally challenged​ (stupid) people. 
He is a ​special child​ (disabled or learning challenged). 
He’s ​big boned​. — He’s fat. 
She’s ​between jobs​. — She’s unemployed. 
She’s ​getting on​. — She’s old. 
She’s ​on the streets​. — She’s homeless. 
It wasn’t ​up to scratch​. — It wasn’t good enough. 
It left ​a lot to be desired​. — It was pretty bad and unsatisfying. 
That was a ​questionable idea​. — There are problems with this idea. 
 
Hyperbole 
 
हज़ार� बार बोला है �क class regularly attend �कया कर�।  
�या म�ने सच म� हज़ार बार बोला है? आप भी अपनी daily conversation म� हज़ार� बार ऐसे words का use 
करत ेह� जो actually बढ़ा चढ़ा कर बोल� गयी हो। जसेै जब आप अपने �कसी दो�त से बहुत �दन� बाद �मलत ेह� तो 
आप बोलत ेहै - 
It’s been ages since I last saw you. एक ज़माना हो गया जब म�ने आ�खर� बार आपको देखा था। (यह वा�य 
का exact meaning  है, �सफ�  एक सार बताया गया है।) 
यहाँ पर ages एक अ�तशयोि�त (exaggeration) है या�न बात को बढ़ा चढ़ा कर बोलने का तर�का। यह� 
Hyperbole क� definition है। यह अपनी बात पर emphasis (जोर) देने के �लए use होता है जसेै यहाँ पर म�ने 
wait (इंतज़ार) के बारे म� बताने के �लए ages का use �कया है।  
 
Hyperbole (हाइपॅःबॅ�ल) वा�त�वक situation पर जोर देने के �लए एक unreal (अवा�त�वक) exaggeration 
(अ�तशयोि�त) है। यह बातो को strongly कहने या अपनी feelings को  strongly �य�त करने का एक तर�का 
है।  कुछ examples दे�खए  
The bag weighed a ton. (बगै का वजन एक टन था।) 
I was so hungry; I could eat a horse! मझु ेबहुत भखू लगी थी; म� एक घोड़ा भी खा सकता था! 
She's older than the hills. वह पहा�ड़य� से भी बड़ी है। 
I could sleep for a year; I was so tired. म� एक साल तक सो सकता था; म� बहुत थक गया था। 



I've told you a million times to help with the housework. म�ने आपको घर के काम म� मदद करने के �लए 
एक लाख बार कहा है। 
I am trying to solve a million issues these days. म� इन �दन� एक लाख म�ुद� को हल करने क� को�शश 
कर रहा हंू। 
The weather was so hot that literally everything was on fire. मौसम इतना गम� था �क सचमचु सब कुछ 
आग पर था। 
 
Irony 
 
इसे आप �हदं� म� �यं�य भी कह सकत ेह�। Irony वह figure of speech है जहाँ जो कहा गया है वह उसके अथ� से 
या जो कहा जा रहा है, उससे �बलकुल �वपर�त हो। ( there is a contradiction of expectation between what 
is said and what is really meant.)जसेै - 
 
The thieves robbed the police station. चोर� ने police station को लटू �लया। 
अब इसम� हमने irony का use �कया है। अगर वा�य को देख� तो एक simple सी information है पर इसम� एक 
कटा�/ �यं�य भी है �क चोर� ने प�ुलस station को ह� लटू �लया। जब वे खदु क� सरु�ा नह�ं कर पाएं तो बाक� 
लोग� क� कैसे कर�गे।  
 
इस तरह से बहुत सी बड़ी बड़ी बात� हंसी मज़ाक म� irony के मा�यम से कह द� जाती है। जसेै - 
The doctor is as kind hearted as a wolf. डॉ�टर एक भे�ड़ये के समान दयाल ुहोता है।(पर अभी के समय म� 
covid 19 से लड़ने के �लए सबसे पहले यह�ं लोग है। जो �वाथ�ह�न हो कर लोग� क� देखभाल कर रहे है।) 
His argument was as clear as mud. उनका तक�  क�चड़ क� तरह साफ था। 
The fear of long words is called “Hippopotomonstrosesquippedalio phobia.” लबें श�द� के डर को 
"�ह�पोपोटोमो��ोसे��डड�ेलओ फो�बया" कहा जाता है। 
The student was given ‘excellent’ on getting zero in the exam. पर��ा म� श�ूय �ा�त करने पर छा� को 
'excellent' �दया गया। 
 
Pun 
Pun म� �कसी श�द का उपयोग इस तरह से �कया जाता है �क उसका एक से �यादा अथ� हो सकता है और ऐसा 
�कया जाता है ता�क उसका एक अलग ह� असर हो। इसका एक humorous effect होता है। जसेै - 
A happy life depends on a liver.”  
यहाँ पर liver के दो अथ� हो सकत ेह� - कलेजा जो शर�र के अदंर होता है और एक ऐसा person जो रहता है (liver) 
Q - What is the difference between a conductor and a teacher? 
Answer - The conductor minds the train and a teacher trains the mind. 
A boiled egg every morning is hard to beat. 
Every calendar's days are numbered. 
 
 
ये कुछ common figure of speech है िजसको आप अपने daily conversation म� use कर सकत ेह�। In fact 
आप करत ेभी ह�गे। इससे आप अपनी language को ख़बूसरूत बना सकत ेह� �क सनुने वाला एक बार आपक� बात 
को �यान से सनु�।  
 
 


